

# 30 años conservando la naturaleza



El pasado mes de enero se cumplían 30 años desde la inauguración del Refugio de Rapaces de Montejo de la Vega (Segovia), la más duradera experiencia de gestión privada de un espacio protegido desarrollada en España.

**El** pasado 13 de enero de 2005 se cumplió el 30 aniversario de la inauguración oficial del Refugio de Rapaces de Montejo de la Vega (Segovia), que tuvo lugar en presencia de S.A.R. Don Juan Carlos de Borbón, entonces Príncipe de España. Este Refugio fue declarado por WWF/Adena con el apoyo de la población local, de forma pionera en España y a propuesta del Dr. Félix Rodríguez de la Fuente, para combatir la drástica disminución en las poblaciones de aves rapaces.

El objetivo principal de WWF/Adena en el Refugio es desarrollar una gestión en la que se mantengan y potencien las condiciones óptimas de conservación, sin alterar las actividades tradicionales de la tierra (agricultura y ganadería), y promoviendo otras nuevas, que aporten beneficios económicos a la población local y sean respetuosas con el medio ambiente.

La constitución del Refugio permitió prohibir la caza en su interior y establecer unas normas para los visitantes, sin condicionar por ello el desarrollo de la agricultura y ganadería. Las primeras medidas adoptadas por WWF/Adena tras su creación fueron la constitución de una guardería permanente y la creación de un comedero de rapaces.

Sin embargo, tres décadas de gestión han permitido poner en marcha un gran número de iniciativas y alcanzar grandes logros. Así, los efectivos de buitre leonado, la especie más emblemática del Refugio, se han cuadruplicado en estos años superando las 400 parejas. A este incremento ha contribuido el comedero de rapaces (donde se han depositado más de 7.000 reses para alimentación de las aves carroñeras) o la labor de vigilancia que la guardería ha realizado de forma ininterrumpida con apoyo de colaboradores y voluntarios.

Pero estas hoces no sólo albergan buitres, si no que más de 300 especies de vertebrados han sido observadas, entre los que figuran algunas tan raras o amenazadas como el alimoche, la alondra de Dupont, el desmán ibérico o la nutria. Para muchas de ellas WWF/Adena ha diseñado programas

específicos de estudio y conservación y ha hecho un esfuerzo para la mejora del hábitat, con la plantación de 9.000 ejemplares de diferentes especies autóctonas de árboles y arbustos.

Al mismo tiempo, miles de visitantes han podido disfrutar de los valores naturales de esta reserva, como las más de 2.000 personas que a lo largo de los últimos tres años han realizado visitas guiadas. De esta manera, el Refugio de Rapaces de Montejo ha continuado su trabajo de concienciación y sensibilización, siguiendo la línea de trabajo que inició hace ya dos décadas Félix Rodríguez de la Fuente con los primeros campamentos de naturaleza de España.

La puesta en marcha de las distintas iniciativas de conservación y la gestión continuada durante tres décadas han sido posibles gracias a la colaboración y voluntad de las poblaciones locales y muy especialmente de los habitantes de Montejo y al generoso esfuerzo de un gran número de socios, colaboradores y naturalistas. Asimismo, también ha sido imprescindible el apoyo de numerosas empresas y patrocinadores.

La conservación y protección de los valores del Refugio por parte de WWF/Adena han hecho merecedora a la zona de una nueva figura de protección. En diciembre del año pasado fue declarado el Parque Natural Hoces del Río Riaza, lo que ha supuesto un nuevo paso en la evolución de este espacio natural.

A pesar del inicio de esta nueva etapa, WWF/Adena, comprometida a garantizar el actual estado de conservación, continuará con su labor de gestión. Así los próximos años continuará con la realización de labores claves para la conservación del Refugio, como el seguimiento de la población de buitre leonado o el mantenimiento del comedero de rapaces, además de que se intensificarán otras (captura, marcaje y seguimiento de alimoche) y se incorporarán nuevas actividades. De esta manera, WWF/Adena quiere contribuir a que el Refugio de Montejo se convierta en un modelo de gestión integradora y participativa, referencia para el resto de espacios protegidos del territorio español.

Además y, con motivo de la celebración del 30 aniversario de la creación del Refugio de Rapaces de Montejo, WWF/Adena organizará a lo largo de todo el año distintas actividades de conmemoración y homenaje a las personas involucradas en la conservación del Refugio de Montejo a lo largo de su historia. WWF/Adena quiere que, una vez más, este espacio natural se convierta en un lugar de encuentro de distintas generaciones, todas unidas ante la salvaguarda de uno de los parajes más bellos de la península Ibérica. 

**María Melero**

*Responsable Refugio de Montejo de la Vega*